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	Рижская Хоральная Синагога.

Рижская Еврейская Религиозная Община.

История евреев в Латвии прослеживается с XVI в. Первая еврейская община в Риге образовалась в 1764г. В 1850г. община получила разрешение на строительство здания синагоги, впоследствии получившей название Алт-найе шул (Старо-Новая синагога).


В 1935г. в Латвии проживало около 95 тысяч евреев. Действовало более 200 синагог, в том числе в Риге – 7 больших синагог и больше 20 молельных домов. Среди латвийских раввинов были такие выдающиеся духовные лидеры, как Меир Симха Кац-Каган, Иосиф Розин, Мордехай Элиасберг, Авраам Исаак Кук. Хоральные синагоги Латвии славились своими хорами, пели замечательные канторы: Барух Лейб Розовский, Герман Ядловкер, Михаил Александрович, Абрам Абрамис.


Синагога на ул.Пейтавас – Пейтав-шул - единственная рижская синагога, уцелевшая в огне Холокоста, единственная действующая сегодня в Риге и одна из двух действующих в Латвии. Авторы проекта здания - известные рижские архитекторы В.Нойман и Г.Зойберлих. Синагога была освещена в 1905 году , став второй по величине и красоте после Большой Хоральной синагоги на ул. Гоголя – Гогол-шул , которая 4 июля 1941 г. была сожжена нацистами и их местными пособниками вместе с находившимися в ней людьми . На месте трагедии сегодня расположен мемориал и памятник спасателям евреев во время Холокоста.

В области литургии Хоральная синагога Пейтав – шул   успешно соперничала с Большой Хоральной синагогой . В праздники Пейтав – шул   была  полна народу , причем приходили не только евреи , но и ценители литургической музыки и других национальностей.


Рижская Хоральная синагога Пейтав-шул представляет собой образец стиля модерн, широко распространенного в Риге на рубеже XIX-XX веков. Интерьер украшают орнаменты, несущие в себе элементы древнеегипетского и ассиро-вавилонского стилей. Арон-кодеш (святой ковчег), где хранятся свитки Торы, ориентирован в сторону Иерусалима. Справа от входа в главный зал на мраморной доске высечены имена меценатов, субсидировавших строительство здания: Лейб Лившиц, Шрага Шапиро, Мордехай Михельсон, Цви Каждан, Барух Шлопоберский, Залман Хайкевич, Ицхак Закс, Авраам Блехман.



Рижская Хоральная синагога сегодня – центр еврейской религиозной жизни Латвии. Правление Рижской еврейской религиозной общины, во главе с его председателем Давидом Каганом, совместно с раввином синагоги, прилагают значительные усилия для сохранения еврейского наследия в Латвии, а также для решения социальных проблем и вопросов благотворительности. В рижской еврейской религиозной общине действуют программы по оказанию нуждающимся  членам общины помощи для приобретения лекарств , продуктов. Оказывается  бесплатная  медицинская помощь , оплачиваются расходы по страхованию здоровья. Кроме этого в синагоге действует кошерная столовая. 

Реализация всех программ по оказанию помощи осуществляется за счет полученных пожертвований .



Сегодня в Рижской Хоральной синагоге проводятся широкомасштабные ремонтные и реставрационные работы, по окончании которых Пейтав-шул займет достойное место в ряду красивейших культовых сооружений Риги.
          






Любой желающий может внести свой посильный вклад  для финансирования действующих в рижской  синагоге благотворительных программ  и оказать помощь на проведение ремонтно-реставрационных работ здания синагоги.
	Choral Synagogue of Riga
Jewish Community of Riga

The history of Latvian Jews can be traced down to the 16th century. The first Jewish community in Riga was formed in 1764. In 1850 the community got permission for building a synagogue, which later received the name Alt-neu Shul (old-new synagogue).
In 1935 about 95 thousand Jews lived in Latvia.  There were more than 200 synagogues, including 7 large synagogues and more than 20 prayer houses in Riga. Amongst the rabbis there were such spiritual leaders as Meir Simha Kac-Kagan, Iosif Rozin, Mordehay Eliasberg, Avraam Isaak Kuk. Choral synagogues of Latvia were famous for their choirs. Wonderful singers performed there:  Baruh Leyb Rozovskiy, German Yadlovker, Mihail Aleksandrovich, Abram Abramis.
The Synagogue on Peitavas Street – Peitav-Shul - is the only one that survived the time of Holocaust, at present the only active synagogue in Riga, and one of two in Latvia. The authors of the project of its building- V.Noiman and G.Zoiberlih, were famous architects in Riga. The synagogue was consecrated in 1905. It became the second large and beautiful after the Large Choral Synagogue on Gogola street – Gogol-Shul - which was burned down together with people who were in it by Nazi and their local accomplices on July 4, 1941. At the spot of this tragic event there is a memorial and a monument for the people who were life-savers of Jews during the Holocaust. 
In the field of liturgy Choral synagogue Peitav-Shul competed with Large Choral Synagogue. During holydays Peitav-Shul was full of people, not only Jews came but also music lovers of liturgical music of other nationalities.
The Choral synagogue of Riga - Peitav-Shul – represents an example of the modern style, which was prevalent in Riga on the verge of XIX-XX centuries. The interior of the synagogue is ornamented with elements in Egyptian and Assyrian -Babylonian styles. Aron Kodesh (the holy shrine) which holds the Scrolls of Tora  faces towards Jerusalem. The patrons’ names who sponsored the building of the Synagogue are engraved on the marble panel which is placed to the right from the entrance. Their names are:  Leyb Livshic, Shraga Shapiro, Mordehay Mihel'son, Cvi Kajdan, Baruh Shlopoberskiy, Zalman Haykevich, Ichak Zaks, Avraam Blehman


Nowadays the Choral Synagogue of Riga is the centre of religious life for Jews of Latvia. The administration of the Jewish religious community of Riga with its head David Kagan together with rabbi of the Synagogue make considerable effort for preserving the Jewish cultural heritage in Latvia. They also solve social problems and issues of charity. There is a programme of subsidies for needy members of the Jewish religious Community of Riga for purchasing medicines and food.  Free medical care and health insurance are provided for them. Besides there is a kosher canteen attached to the synagogue.
All charitable programmes are performed from the received donations.
At present wide-ranging repair and restoration works of the Peitav-Shul are being carried out. After completing them the Synagogue will take its worthy place among the most beautiful religious buildings of Riga
Everyone who wishes can make donations for financing charity programs going on in the synagogue of Riga and for financing the renovation works of the building of the synagogue.



